



2023
RAPPORT
D'ACTIVITÉS

Un mot de la Cheffe du BEFH

En 2023, le Bureau de l'égalité du Canton de Vaud a présidé la Conférence romande des bureaux de l'égalité – *egalite.ch*.

Dans le cadre de cette présidence annuelle, la première rencontre romande des Conseillères et Conseillers d'Etat en charge de l'égalité s'est tenue en septembre à la Maison de l'Ellysée, à Lausanne. Aux côtés d'Isabelle Moret, Astrid Bärtschi pour Berne, Philippe Demierre pour Fribourg, Mathias Reynard pour le Valais, Nathalie Fontanet pour Genève, Florence Nater pour Neuchâtel et Martial Courtet pour le Jura ont signé la *Charte romande de l'égalité entre les femmes et les hommes*. Par la signature de cette charte, les sept cantons s'engagent à créer un espace de dialogue stratégique visant à renforcer le travail en faveur de l'égalité, notamment en stimulant la coopération intercantonale et l'échange de bonnes pratiques. Parmi les champs d'action envisagés, figureront l'égalité salariale et la violence domestique notamment. Cette impulsion politique a inspiré la Confédération qui convoquera en 2024 la première rencontre politique sur l'égalité au niveau suisse.

Cette année de présidence vaudoise d'*egalite.ch* s'est conclue avec la célébration des *Assises romandes de l'égalité* qui ont porté sur *La place des hommes dans l'égalité*. Le coût sociétal et humain de perpétuer un modèle inégalitaire entre les femmes et les hommes a notamment été souligné, mais également le potentiel considérable de changement qui réside dans l'engagement toujours plus large des hommes dans cette égalité.

Par ailleurs, un pas décisif a été franchi, puisque les contrôles de l'égalité salariale dans les subventions et les marchés publics que mène le Bureau depuis 2020 ont pu être élargis aux petites entreprises en 2023 (moins de 50 employé-e-s) grâce à l'introduction de l'outil d'analyse de la Confédération Logib module 2. Une première en Suisse romande.

Mais ceci n'est qu'une petite partie des actions menées par le Bureau de l'égalité. Je vous invite à parcourir ces quelques pages afin d'en savoir plus.

Maribel Rodriguez

CHEFFE DU BUREAU DE L'ÉGALITÉ ENTRE LES FEMMES ET LES HOMMES (BEFH)
ET DÉLÉGUÉE À L'ÉGALITÉ DU CANTON DE VAUD

Le BEFH en quelques chiffres



108
premières
orientations
juridiques

dont **17** concernaient le congé paternité

La FAQ a été complétée par
17 nouvelles questions/réponses.

l'équipe
du BEFH

10 personnes
pour un total de

7,05 EPT

+ 3 collaboratrices auxiliaires
+ 2 civilistes



+ de 20
sollicitations
médias

8
communiqués
de presse



98

réponses

**Le BEFH a répondu à
vos questions sur**

la vie professionnelle **26**

la violence domestique **14**

la formation et l'éducation **12**

l'égalité salariale **27**

la rédaction épïcène **13**

autres questions **6**



250

demandes
de matériel
d'information



8'192

exemplaires
envoyés

dont 7'260 relevant du domaine
de la violence domestique





15

subventions ont été octroyées pour soutenir des projets, dont :

Ville de Renens

Evaluation du dispositif de logements de transition dédiés aux femmes sans-abris.

Fondation CREDE

Deux formations sur le thème des enfants exposés à la violence au sein du couple destinées au personnel éducatif et aux directions des institutions de l'enfance du Canton.

La Source

Soutien à l'étude portant sur la «Prévention de la violence dans les couples âgés (VCA) : étude et développement de matériel de sensibilisation», en particulier pour le développement du module consacré au Canton de Vaud.

ProFamilia

Cartographie des mesures prises par les entreprises pour la conciliation de la vie professionnelle et de la vie privée ou familiale.

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Publication du numéro 131 de la Revue historique vaudoise *Les Femmes : Quelle histoire!*

UNIL-CHUV: Bébé en tête

Exposition au Musée de la main sur le thème de la santé mentale des parents dans la période périnatale.

En 2023, le BEFH a publié le troisième rapport cantonal sur les violences domestiques :

STOP

VIOLENCE DOMESTIQUE
VD.CH/VIOLENCE-DOMESTIQUE

LES CHIFFRES DE LA VIOLENCE DOMESTIQUE – ANNÉES 2015-2022

Troisième rapport cantonal sur les violences domestiques, présentant les situations enregistrées par les institutions jusqu'en 2022.

Rapport réalisé par le BEFH, 2023

Quelques activités phares de l'année 2023

ÉVÈNEMENT

1^{ère} Rencontre romande des Conseillères et Conseillers d'Etat en charge de l'égalité

Dans le cadre de la présidence vaudoise de la Conférence romande des bureaux de l'égalité – egalite.ch, les sept Conseillères et Conseillers d'Etat en charge de l'égalité dans les cantons romands se sont réunis pour la première fois à la Maison de l'Elysée à Lausanne. L'échange d'expériences et de bonnes pratiques entre les différents cantons permettra de tirer profit des actions menées et d'encourager la création de nouveaux projets. La rencontre a été marquée par la signature d'une charte visant à renforcer la politique publique de l'égalité et la coopération intercantonale.

be | fr | ge | ju | ne | vs

EGALITECH
LA CONFÉRENCE ROMANDE
DES BUREAUX DE L'ÉGALITÉ

CHARTE ROMANDE DE L'ÉGALITÉ ENTRE LES FEMMES ET LES HOMMES

Les conseillères et conseillers d'Etat en charge de l'égalité dans les cantons de Berne, Fribourg, Valais, Vaud, Genève, Neuchâtel et Jura, réunis à Lausanne, déclarent:

Considérant le droit fondamental à l'égalité figurant à l'article 8 de la Constitution de la Confédération suisse qui lire que « Tous les êtres humains sont égaux devant la loi. Nul ne doit subir de discrimination du fait notamment de son origine, de sa race, de son sexe, de son âge, de sa langue, de sa situation sociale, de son mode de vie, de ses convictions religieuses, philosophiques ou

Considérant l'engagement pris par la signature de l'égalité salariale dans le secteur public qui réaffirme d'élever à la hauteur du droit à un salaire égal et les hommes pour un travail de valeur égale,

Considérant les liens entre promotion de l'égalité des sexes,

Les conseillères et conseillers d'Etat en charge de la Suisse romande reconnaissent que l'égalité est



de gauche à droite: Mathias Reynard (VS),
Nathalie Fontanet (GE), Florence Nater (NE),
Astrid Bärtschi (BE), Isabelle Moret (VD),
Philippe Demierre (FR), Martial Courtet (JU),
15 septembre 2023 © CelineMichel

PRÉVENTION ET SENSIBILISATION

Campagne Amoureux·se

Le 25 novembre, à l'occasion de la journée internationale pour l'élimination de la violence faite aux femmes, la campagne Amoureux·se a été diffusée sur les réseaux sociaux. Destinée aux 16-25 ans, elle vise la prévention de la violence dans le couple. Au travers de micros-trottoirs, des jeunes parlent aux jeunes et s'expriment sur leur définition d'une relation empreinte de respect. La campagne plonge dans l'intimité des jeunes et les amène à se questionner sur ce qu'elles ou ils vivent.

Trois capsules vidéo ouvrent la réflexion sur les principes d'une relation amoureuse saine. Les jeunes donnent leurs outils pour s'assurer que la relation est harmonieuse et abordent la manière d'identifier les relations violentes.

Ce projet est le fruit de la collaboration entre différents services cantonaux et institutions actives sur le terrain.

La campagne est disponible sur [YouTube](#). Les pages web du BEFH approfondissent les sujets abordés et proposent des ressources. Pour en savoir plus : www.vd.ch/amoureux-se



© Agence 23bis



© 2022 UNIVERSAL STUDIOS

ÉVÈNEMENT

8 mars

À l'occasion de la Journée internationale des droits des femmes, le BEFH s'est associé au Cinéma CityClub Pully pour la projection du film *She Said*, réalisé par Maria Schrader

(2022), qui retrace l'investigation menée par deux journalistes du New York Times. Récompensée par le prix Pulitzer, leur enquête a permis de briser le silence sur ce qui allait devenir l'affaire Weinstein, et plus largement déclencher le mouvement global #MeToo en 2017.

ÉVÈNEMENT

Journée du réseau vaudois de lutte contre la violence domestique

Organisée sous l'égide de la Commission cantonale de lutte contre la violence domestique, l'édition 2023 avait pour thème « Santé mentale et situations de handicap ». Les réflexions ont porté sur les pratiques professionnelles face aux conséquences de la violence domestique sur la santé mentale et à l'exposition accrue à la violence pour les personnes souffrant d'un handicap mental. La journée a mis en lumière l'importance d'aménager les prestations adaptées pour ces victimes et de renforcer la collaboration interdisciplinaire pour prendre en charge ces situations complexes. Réunissant 120 professionnel-le-s du domaine de la violence domestique, de la santé et du handicap, cette journée a été organisée par le BEFH en collaboration avec la Direction de l'insertion et des solidarités (DIRIS).

STOP VIOLENCE DOMESTIQUE
VD.CH / VIOLENCE-DOMESTIQUE



Conférence nationale Egalité 2030 au Kursaal à Berne le 27 juin 2023 © BFEg

CONTRÔLES DE L'ÉGALITÉ SALARIALE Elargissement aux PME

Depuis janvier 2023, les contrôles du respect de l'égalité salariale dans les marchés publics du canton et les subventions de l'État sont étendus aux entités employeuses de moins de 50 personnes.

Ces contrôles sont réalisés au moyen de l'outil d'analyse de la Confédération Logib module 2. La Conseillère d'État Isabelle Moret a présenté cette première en Suisse romande lors de la Conférence nationale Egalité 2030, le 27 juin 2023 à Berne.

Plus d'informations sur le contrôle de l'égalité salariale dans le canton en visionnant la vidéo explicative du BEFH publiée en 2023 : www.vd.ch/egalite-salariale

Cette vidéo est également disponible sur [YouTube](https://www.youtube.com).



de gauche à droite : Maribel Rodriguez, Sébastien Chauvin, Léane Vota, Fabien Giauque, Cléolia Sabot, Philippe Bigler
© JuniorTeam_DIRH

ÉVÈNEMENT

Assises romandes de l'égalité – Lausanne

Sous la présidence annuelle du Bureau de l'égalité entre les femmes et les hommes du canton de Vaud, la Conférence romande des bureaux de l'égalité – egalite.ch a organisé les Assises 2023 de l'égalité à Lausanne sur le thème de « La place des hommes dans l'égalité ». En effet, les hommes sont aussi

partie prenante de la construction d'une société plus égalitaire, notamment par une plus grande participation dans l'éducation des enfants. La violence qui entoure la construction de la virilité a aussi un coût qui peut être chiffré en part du produit intérieur brut et en nombre de victimes, notamment de la violence domestique.

DÉTECTION DES VICTIMES

Label pharmacie contre la violence domestique

Le Canton lance pour la première fois en Suisse un label qui permet aux victimes d'identifier les pharmacies où elles peuvent trouver un accueil et des ressources pour sortir de la violence domestique. Ce label est décerné aux officines qui ont formé plus de deux personnes dans leur équipe à la détection et à la prévention de la violence domestique, au moyen de la formation en ligne développée par le BEFH et la Direction Générale de la Santé, en partenariat avec la Société Vaudoise de Pharmacie.

Cette formation permet de mieux comprendre la problématique, de repérer les indices de la souffrance vécue par les victimes, de connaître les dispositions légales permettant de protéger les victimes ainsi que les services d'aide disponibles.

Afin de garantir la qualité du service, les pharmacies labellisées seront soumises à une révision périodique par la pharmacienne cantonale.



© Agence NOW

FORMATION

JOM: Découverte de la fonction de Conseillère ou Conseiller d'Etat



Christelle Luisier, Présidente du Conseil d'Etat, 9 novembre 2023
© JuniorTeam_DIRH

Des élèves ont accompagné des membres du collège gouvernemental dans le cadre d'un atelier de la Journée oser tous les métiers (jom) / Futur en tous genres. La Présidente du Conseil d'Etat Christelle Luisier, les Conseillères d'Etat Isabelle Moret et Valérie Dittli, ainsi que les Conseillers d'Etat Frédéric Borloz et Vassilis Venizelos ont présenté leurs activités et répondu aux questions des jeunes. La jom, organisée chaque 2^e jeudi de novembre en collaboration avec la Direction générale de l'enseignement obligatoire (DGEO), vise à élargir les choix de formation et de profession au-delà des stéréotypes de genre. Les élèves de la 7^e à la 9^e année ont la possibilité de découvrir un métier exercé par une majorité de personnes de sexe opposé en accompagnant un·e adulte durant sa journée de travail ou en participant à un atelier organisé par le BEFH. Plus de 21'000 jeunes ont pris part à la jom 2023, soit 84,8% des élèves concernés. Les ateliers proposés par le BEFH et ses partenaires ont offert près de 1500 places dans tout le canton.



ÉVÈNEMENT

Prix Egalité du CLAFV

Le 22 novembre 2023, le Centre de liaison des associations féminines vaudoises (CLAFV) a remis pour la 4^{ème} fois son prix Egalité devant 120 personnes réunies au Casino de Montbenon. Soutenu financièrement par le BEFH, ce prix récompense des personnes, associations, groupes ou institutions qui ont contribué à l'égalité entre femmes et hommes dans le canton. En 2023, les membres du Jury ont évalué les nominé·e·s sur la base des neuf dossiers de candidature complets et répondant aux critères exigés. Travaillant à briser le tabou des règles à travers l'accès à l'information et des conseils spécifiques, l'association For Womxn, Period. a reçu le Prix Egalité doté d'un montant de 4000 francs.

Le prix de la Femme Remarquable 2023 a quant à lui été décerné à Yvette Jaggi, première femme syndique de Lausanne, pour sa contribution à l'amélioration de la situation des femmes dans le canton.

Enfin un hommage a été rendu par Maribel Rodriguez, Cheffe du BEFH à l'activiste pour les droits des femmes Simone Chapuis-Bischof, décédée le 9 octobre 2023.

Le BEFH dans le Canton



PRÉSIDENTENCE

- Commission cantonale consultative de l'égalité (CCCE)
- Commission cantonale de lutte contre la violence domestique (CCLVD)
- Commission de contrôle des marchés publics et des subventions (CoMPS)
- Direction interservices pour la coordination et la mise en œuvre de la loi d'organisation de la prévention et de la lutte contre la violence domestique (LOVD)



EN QUALITÉ DE MEMBRE

- Association femmes et carrière dans l'administration (AFCA)
- Commission cantonale de l'aide aux victimes (CLAVI)
- Commission cantonale pluridisciplinaire sur la Prostitution (CPCLP)
- Commission consultative de l'égalité de la Haute Ecole Pédagogique Vaud
- Commission consultative sur les procédés de réclame à caractère sexiste
- Commission de coordination de la Politique de l'enfance et de la jeunesse (PEJ)
- Conseil d'Agrilogie
- Fondation pour l'accueil de jour des enfants (FAJE)
- Table ronde contre la traite des êtres humains

Le BEFH au-delà du Canton



PRÉSIDENTENCE

- Conférence romande de l'égalité (egalite.ch)

EN QUALITÉ DE MEMBRE

- Conférence latine contre la violence domestique (CLVD)
- Conférence suisse des délégué·e·s à l'égalité (CSDE)
- Conférence suisse contre la violence domestique (CSVD)

MAIS AUSSI...

- Association Violence Que Faire
- Comité pédagogique romand pour la formation des animateur·trice·s du programme national «As de cœur – amitié, amour et sexualité sans violences»
- Réseau fédéral des mécanismes de contrôle de l'égalité salariale dans les marchés publics et les subventions

Les ressources du BEFH

Pour consulter toutes les ressources du BEFH, nous vous invitons à vous rendre directement sur www.vd.ch/egalite

VIOLENCE DOMESTIQUE – NOUVEAU

Campagne Amoureux-se – Le 25 novembre, à l’occasion de la journée internationale pour l’élimination de la violence faite aux femmes, la campagne Amoureux-se a été diffusée sur les réseaux sociaux. Cette campagne vise la prévention de la violence dans le couple auprès des 16-25 ans. Elle est disponible sur [YouTube](https://www.youtube.com/watch?v=...).

Pour en savoir plus : www.vd.ch/amoureux-se

ÉGALITÉ SALARIALE – NOUVEAU

Contrôles du respect de l’égalité salariale dans les marchés publics du canton et les subventions de l’État étendus aux entités employeuses de moins de 50 personnes. Plus d’informations sur le contrôle de l’égalité salariale dans le canton en visionnant la vidéo explicative du BEFH :

www.vd.ch/egalite-salariale – vidéo également disponible sur [YouTube](https://www.youtube.com/watch?v=...).

LES CHIFFRES DE L’ÉGALITÉ

« **50/50 – les chiffres de l’égalité** » – Brochure rassemblant les dernières statistiques sexo-spécifiques disponibles dans différents domaines de la société vaudoise. *Brochure réalisée par le BEFH, en collaboration avec Statistique Vaud (StatVD), 2022*

DROIT DU TRAVAIL ET ÉGALITÉ

Une foire aux questions (FAQ) en ligne sur le droit du travail et l’égalité est mise à disposition par le BEFH depuis 2022. Elle apporte des réponses aux questions fréquentes portant sur la grossesse, la maternité et la paternité. Pour en savoir plus : www.vd.ch/faq-egalite-grossesse

HARCÈLEMENT SEXUEL

STOP Harcèlement Sexuel – Affiches et affichette de la campagne de communication destinée aux élèves des écoles professionnelles et des gymnases. *Campagne de prévention du harcèlement sexuel dans les écoles du postobligatoire menée par le BEFH, la DGEP et l’Unité PSPS. Réédité par le BEFH, 2021*



Le BEFH

Créé en 1991 par le Conseil d'Etat vaudois, le Bureau de l'égalité entre les femmes et les hommes (BEFH) :

- Encourage la réalisation de l'égalité entre les sexes dans tous les domaines
- S'emploie à éliminer toute forme de discrimination directe ou indirecte

La mission du BEFH répond ainsi au principe d'égalité prévu par la Constitution fédérale (art. 8 al. 3), la Constitution vaudoise (art. 10 al. 3) et la loi d'application vaudoise de la loi fédérale sur l'égalité entre femmes et hommes (LVLEg).

Les domaines d'action prioritaires sont :

- Conseil juridique dans le domaine de l'égalité
- Egalité salariale
- Formation et éducation
- Prévention et lutte contre la violence dans le couple
- Rédaction et communication égalitaire
- Subventions
- Vie professionnelle

Le BEFH offre à la population, aux entreprises, aux organisations et autorités du canton de Vaud des conseils spécialisés ainsi qu'un soutien juridique. Il met sur pied des campagnes de sensibilisation et de prévention, conçoit et diffuse du matériel d'information, organise des journées de sensibilisation et élabore des outils pédagogiques. Il publie des études, développe des stratégies et coordonne des projets pilotes.

Le BEFH rédige et contribue à la rédaction de réponses à des objets parlementaires.

L'égalité ? Construisons-la ensemble !

Pour en savoir plus sur le travail du Bureau de l'égalité entre les femmes et les hommes du canton de Vaud (BEFH), nous vous invitons à visiter nos pages internet :

- www.vd.ch/egalite
- www.vd.ch/befh